

EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, jueves 22 de julio de 1897.

NUMERO 635

ADMINISTRACION

Calle 20, Sur.—Casa n° 235

CONDICIONES:

suscripción por mes \$ 1-00
 número suelto 0-10
 „ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
tamente baratos.

El Pabellon Liberal

CENSURABLE

Según nos informan, ayer apare-
ió pegado en las paredes de algunas
casas de esta ciudad, un cartelón,
in pie de imprenta, en que se trata
de hacer *chacota*, proponiendo como
candidato para la presidencia de la
República al señor don B. Corrales.

El aviso aparece con el carácter
de anónimo y los distribuidores y
autores (aconsejados) dicen que son
niños de cierto Colegio, que debiera
enseñar á sus educandos (hablamos
de los mal inclinados) más comedi-
nismo y más respeto social.

Si es censurable el hecho de que
por ciertos órganos de la prensa se
haga uso de lenguaje descomedido,
dañando la reputación de personali-
dades dignas del mayor respeto,
mucho más lo es el que niños que
 apenas principian á iniciarse en la
luchera de la vida, den muestra cla-
ra de descortesía, con la circunstan-
cia alarmante de su falta de persone-
ría moral y legal, exhibiéndose, no
precisamente ellos, sino sus propios

padres y maestros por lamentable
descuido en su educación.

Parte y no pequeña de responsa-
bilidad corresponde también á los
dueños de tipografías que tales des-
propósitos apadrinan, prostituyendo
así la juventud y dejando campo a-
bierto á las pasiones mal comprimi-
das y al incidioso y cobarde anóni-
mo que tantos males puede causar á
nuestra sociedad.

¿Quién será mañana el responsa-
ble de que uno de los señores padres
de tales niños *salga* en letras de mol-
de injuriado y vilipendiado tal vez
nada más que porque á su niño le
cuadró hacer mofa y escarnio de una
persona mayor?

¿Con qué derecho se quejarán los
atisadores de la plebe, el día en que
por justificable represalia haya que
exhibirlos ante la vergüenza pública?

Necesario es tener cordura, seño-
res, el que paga para divertirse en
un circo, está en su lugar; pero no
lo está cualquier bien ó mal nacido,
que explotando la candorosidad de
la niñez trata de aparecer como *his-
trión* á costa de los demás.

Casi inútil es manifestar que á la
autoridad le corresponde papel im-
portantísimo en la represión de tales
desmanes; puesto que si su acción
no se muestra activa y vigorosa ha-
brá que recurrir al triste recurso del
adagio: “el muchacho malcriado.....”

GACETILLAS

DIALOGO

—Uno?
—No: dos.
—Pero son ambos Diputados?

—Pues claro está.

—Y por qué se oponen á la cons-
trucción del ferrocarril á Tivives?

—Por poca cosa..... por *aquello*.

De modo que la Empresa del A-
tlántico?

—Punto en boca.



NUEVO Abogado.—El intelligen-
te joven don Manuel Fernández ha
obtenido, previo los exámenes de
ley, el título de Licdo. en Leyes.

Tenemos el gusto de felicitar al
amigo que—á no dudarlo—será hon-
rra del Foro costarricense.



POR CABLE

Londres, 20.—En el consejo de
Ministros que se verificó hoy, Mr.
Lebon, Ministro de Colonias, anun-
ció que un destacamento de caballe-
ría francesa que perseguía una ban-
da de ladrones cerca de Timbo, fué
atacado por ésta y derrotadas. Mu-
rieron 4 oficiales europeos y 29 sol-
dados nativos.

Londres, 20.—Un despacho de
Yokohama anuncia que la Ger Pren-
sa oficial japonesa, dice que es pro-
bable que el Gobierno del *Micado*,
consienta á que las cuestiones pen-
dientes con Hawai, sean sometidas
á arbitraje.

Londres, 20.—En la comarca de
los Comunes, esta tarde Mr. Curzon,
Secretario parlamentario del despa-
cho de Relaciones Exteriores con-
testando la interpelación respecto al
despacho de cañoneras al mar de
Behring manifestó: que en 1895 ha-

bían dos cañoneras británicas en el referido mar, tres en 96 y dos en 97, que el arreglo de 1894 prohibía el uso de armas de fuego por los pescadores de foca, pero que en 95 los pescadores de foca canadienses, rehusaron renovarlo, alegando que no les garantizaba protección suficiente contra la intervención innecesaria. La última parte de la respuesta se considera como una amenaza. Mr. Curzon también manifestó que el bloqueo de Creta no ha sido levantado, pero que las únicas funciones de la flota internacional son las de impedir la importación de armas para los insurgentes.

LA OPOSICION

Tal es el título que lleva una hoja suelta que circuló en estos días y que impresa en Heredia, pretende desprestigiar la Administración Iglesias, como si el ala de un cuervo pudiera interceptar á la tierra los rayos solares.

El carácter anónimo de la hoja y el fárrago de disparates q' contiene, había hecho abstenernos de hacer comentario alguno sobre ella; sin embargo, la hemos oído leer por nuestros adversarios en su Club y como sus conceptos pudieran encontrar eco entre la gente sencilla que no conoce nada en absoluto de administración pública, nos vemos en el caso de refutar algunos de sus maliciosos cuanto capciosos conceptos.

I

La oposición es el nombre de nuestro partido: tiene por objeto combatir la idea que abrigan algunos empleados públicos y algunas autoridades de que don Rafael Iglesias siga gobernándonos sin nuestra voluntad.

No es cierto, señores, que sólo los empleados públicos trabajen por la reelección *Volved á ver* y decidme si todos vosotros los que lleváis esa escarapela roja, bandera universal del liberalismo, deven-gáis á la Nación un sueldo.

Dicen que todos los que devengan sueldo á la Nación son serviles, que obedecen por un mendrugo de pan! Todo aquel que no teniendo rentas de qué vivir, compromete su trabajo mediante un sueldo, será mercenario según ellos, puesto que lo gana recibiendo órdenes de un amo! Pues señores, la consecuencia es lógica. Será mendrugo el que gana un policía, como debe serlo el que devenga cualquier gerente de una casa de comercio, puesto que unos y otros reciben órdenes y tienen amos!

Si son serviles los que devengan sueldo, preciso será convenir en que los ricos y los vagos solamente no lo son.

¡Qué consecuencia!

II

El sombrero, la camisa, el lienzo, la manta, el pantalón y toda clase de género se vende caro por los altos derechos que se pagan al Gobierno, para que éste los gaste en pagar las autoridades y los empleados que han de servir al pueblo.

Es cierto, señores, por todo pagamos los pueblos; ¿pero en qué nación no se pagan impuestos? Si los Gobiernos no cobran esos impuestos, con qué pagarán la policía y demás autoridades que garantizan la honra, la vida, el hogar, la propiedad, en fin, todos nuestros derechos? Con qué pagarían los empleados que instruyen nuestros hijos, con qué emprenderían todas esas obras, que como caracteres eternos atraviesan los tiempos, acusando el progreso de las naciones? Con qué se defendería la integridad nacional? Id á preguntadles á esos patriotas de ocasión si quieren servir un puesto de esos de balde y veréis qué cara ponen!

¿Ofrecen acaso esos patriotas que vociferan contra los impuestos, abojirlos si llegaran al Poder? ¿Ofrecen ellos servir gratis á la Nación?

Pues sabed que las principales personas que ois gritar en esos clubs contra los impuestos, contra los empleados, contra la imposición y contra la tiranía, son seres decepciona-

dos, unos por una Gobernación, otros por Agencias de Policía, otros por la economía de alguna Comisión y otros porque son ineptos para servir cargos públicos, siendo pocos, muy pocos los cándidos que trabajan de buena fé.

Esos que se quejan de tiranía vociferando como hidrófobos, savedlo, ayer dieron palo por una simple escarapela que era contraria á sus ideas; fueron, siguiendo su raciocinio, sanguijuelas también del Tesoro Nacional, y por último, en una época luctuosa, hasta en las bodegas de los vaporcitos nacionales trataron de encarcelar la conciencia pública. No os dejéis engañar: son "lobos con piel de oveja."

III

"Don Rafael Iglesias le dió cincuenta mil pesos á una Compañía de teatro para que venga á dar funciones, es decir: á hacer gracias, y si uno va á verlos tiene que pagar por la entrada lo que quieran cobrar. Esta tal Compañía cuando se vaya, además de llevarse los cincuenta mil pesos, arrea con cuanto real haya podido recoger."

No digamos en la América latina: en todas las naciones europeas, los teatros nacionales están subvencionados por los gobiernos, y eso que en aquellos centros que van á la vanguardia del progreso, los pueblos comprendiendo que los teatros son también templos de enseñanza social, les dan su protección.

En París, la Grande Opera está subvencionada con \$ 40,000 y el Teatro Francés con \$ 20,000.

¿Diremos nosotros como el autor de la hoja anónima que refutamos, que el Gobierno francés, ese Gobierno que ensalsó tanto al Vicepresidente Vargas, del Club Pantoja, en su última reunión, "paga..... \$ 60,000 para que hagan gracias?"

A pesar de esas subvenciones, dejan por eso de pagar su entrada á los teatros los que á ellos concurren en esas grandes naciones?

(Continuará.)

Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

—Qué tal le parece á Ud. este Whiskey?
 —MALO.
 —Pruebe Ud. este otro:
 —PEOR. Vea, señor; si Ud. no tiene

LEBANON CLUB

me iré á comprar todo á otro establecimiento.

—Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA
 DE LA FAMOSA CERVEZA

LEMPS

Además tienen ahora un

—COGNAC IMPERIAL—
 DE VERAGUAFRETES.

WHISKEY CANADIAN RYE

NUEVO SURTIDO DE VINOS,
 LICORES, ABARROTOS, GÉNEROS,

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa
 DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

Esta Casa vende BARATO.

LA PERLA JOSEFINA

Dentro epocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cive aras al oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

Joaquín Zuñiga

Cerveería Costarricense
 P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente
 San José, 23 de agosto de 1896

LA ALHAMBRA

PROPIETARIO: JOSÉ PRADA SUÁREZ,
 CALLE DEL PANTEON.

En este conocido y acreditado establecimiento, siempre se cuenta con un surtido completo de mercaderías, ya sean abarrotes, licores finos y de país.

Especialidad en la venta de GUITARRAS ESPAÑOLAS, desde \$ 10 00 hasta \$ 75 00. BANDURRIAS FINAS, de varias clases y cuerdas para las mismas.

Piezas de alquiler

Se vende una estantería con todos sus útiles. Puede verse en la misma casa.

COLONES

He organizado una oficina que se denominará *Agencia de dinero*.

Esta oficina tiene por objeto buscarle dinero á quienes lo necesiten urgentemente, siempre que lo garanticen con buena hipoteca.

A este, todas las personas que quieran colocar cantidades á buen tipo de interés mediante garantía satisfactoria, pueden avisarme verbalmente ó por carta, dirigiéndose al departamento número 481 bajos de la casa de don Nicomedes Sáenz Avenida 7ª Oeste.

No cobraré ningún honorario por la colocación de dinero.

San José, junio 16 de 1897.

ELÍAS LOAIZA.

REELECCION

Se vende una casa cómoda para una regular familia, con media manzana de terreno. Está situada en el Mojón, á 150 varas de la Iglesia de San Pedro, y como á 250 de la Estación. Es aparente para comercio, pues está frente á la carretera que conduce á Cartago.

Entenderse con don Rafael Segura Rojas en el Mojón.

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO
Y DE PORCELANA, CRISTALE A

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidad
vino para consagrar y el acreditado **Frousac,**

competir con el *Medoc* por su calidad, al ÍNFIMO PRECIO de

¡ \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,

FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA

PERUMERÍA Etc. Et.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac *Munber & Fils*, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y barina afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores de **MUNDO**

-Los precios no tienen competencia-

HERMENEGILDO PRADILLA.

¡ \$ 100,000 !

Pueden economizarse, enviando los flujos para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de
¡ \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

Tip. Liberal